COLABORAN EN ESTE NÚMERO

Juan Carlos RABANAL DELGADO es veterano del Cuerpo de Infantería de Marina, donde alcanzó el empleo de cabo 2.º Tras obtener la aptitud correspondiente, prestó servició en la Unidad de Operaciones Especiales y está en posesión del curso de Cazador Paracaidista. Ingresó posteriormente en la Administración General del Estado, donde ha ocupado diversos puestos dependientes de los ministerios de Interior, Asuntos Exteriores y Defensa, tanto en España como en el extranjero. Entusiasta de la historia de la Infantería de Marina española, dedica parte de su tiempo a su estudio e investigación, y a divulgarla en el grupo de la red social Facebook Apuntes históricos de la Infantería de Marina, del que es creador y administrador. Juan Carlos Rabanal Delgado es asimismo autor del ensayo Los (otros) Batallones de Marina, presentado a los Premios Virgen del Carmen 2022.

Leopoldo Fernández Gasalla es doctor en Geografía e Historia, con premio extraordinario, por la Universidad de Santiago de Compostela. Catedrático de Enseñanza Media y profesor de Bachillerato Internacional, participa desde 2004 en el grupo de investigación Iacobus, de la Universidade de Santiago, con el que ha colaborado en nueve proyectos de I+D financiados por administraciones públicas. Ha impartido docencia en cursos y ciclos de las universidades de Santiago de Compostela y Zaragoza, el Museo Arqueológico Provincial de Lugo, el Centro Autonómico de Formación e Innovación (Xunta de Galicia) y el Museo Militar de A Coruña. En el ámbito de la historia militar ha publicado el libro *Galicia en la guerra de Sucesión*, 1701-1714 (Santiago de Compostela, Instituto Padre Sarmiento, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2018).

Dario Testi nació en Roma en 1986 y se licenció en Historia Moderna y Contemporánea en la Università degli Studi di Roma La Sapienza en 2010. En la Universidad de León hizo el máster en Cultura y Pensamiento Europeo en 2012, por el que recibió el premio extraordinario de fin de máster. En 2017 obtuvo un Doctorado Europeo en Historia de América con el apoyo de las ayudas ministeriales para la Formación de Profesorado Universitario (FPU). También ha realizado dos estancias breves de investigación, financiadas por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, en el Instituto Nacional de Antropología e Historia de Ciudad de México, en 2015, y en la Università degli Studi di Firenze, en 2016. Actualmente es profesor en el CIEE (Center for International Education and Exchange) de Roma. También es colaborador del Instituto de Humanismo y Tradición Clásica y del Grupo de Investigación Reconocido «Humanistas» (HUMTC), de la Universidad de León. Se dedica a temas de historia militar, cultural y social, principalmente del periodo renacentista, así como a aspectos relacionados con los elementos pedagógicos de los videojuegos, ámbito en el que ha publicado varios trabajos y participado en numerosos congresos académicos.

Pablo Palermo es abogado (Universidad de Buenos Aires, 1989). Dentro del ámbito jurídico es autor de los libros *El pedido de quiebra por el acreedor* y *Extinción del contrato de trabajo*. *Algunas de sus formas*. Magíster en Historia de la Guerra (Facultad del Ejército, Escuela Superior de Guerra Teniente General Luis María Campos, Buenos Aires, Universidad de la Defensa Nacional, 2021), su tesis «La toma de Corrientes del 25 de mayo de 1865» fue calificada como sobresaliente. En el campo de la historia es autor de los siguientes artículos: «La batalla de Carrhae. Una visión integradora» (*Casus Belli* 1, dic. 2020), «Las Órdenes 506/82 y 507/82 y la Fuerza de Tareas Mercedes» (ib. 2, feb. 2022), «La invasión de Corrientes de 1865 según la doctrina militar de la época. El plan y su ejecución» (ib. 3, dic. 2022) y «La batalla de Cancha Rayada: ¿un ejemplo del principio de sorpresa?», cuya publicación ya ha sido aprobada por el Instituto de Historia y Cultura Militar de España. Asimismo, es autor del libro *Corrientes 1865*. *La victoria olvidada*, todavía inédito pero ya en imprenta.

Fernando Santos de La Hera es doctor en Historia y máster en Documentos y Libros, Archivos y Bibliotecas. Actualmente ocupa el puesto de técnico superior de archivos, dentro del Cuerpo Facultativo de Archiveros del Estado, en la sede Juan Sebastián de Elcano del Archivo Histórico de la Armada. Entre sus varias publicaciones merecen destacarse «Las lecturas de Melchor Salazar Mendoza, rector del Colegio-Universidad de Osuna (1565)» (Archivo Hispalense 98, núm. 297-299) y El libro en la catedral de Sevilla en el siglo xvII (Diputación Provincial de Sevilla).

Pedro Pérez-Seoane Garau es capitán de navío de la Armada en la reserva. Piloto naval de reactores, diplomado en Guerra Naval por la Armada argentina, en Estado Mayor de la OTAN y en Seguridad de Vuelo en la Naval Postgraduate School (EE.UU.), es asimismo licenciado en Derecho por la UNED. Ha participado como panelista en diversos simposios nacionales e internacionales relacionados con la política de defensa, entre otros en la Úniversidad Francisco de Vitoria (2005), el Ministerio de Defensa de Ucrania (2007) y el Defence Planning Symposium de la OTAN en Oberammergau (2003-2008). Participó con la ponencia «Reforma del Código Penal militar» en las VI Jornadas de Jurisdicción Militar, celebradas en el Consejo General del Poder Judicial. Fue miembro adjunto del Centro de Estudios de Derecho Internacional Humanitario de Madrid (2003-2005). Es autor del artículo «Misiones de paz en Centroamérica y Haití. Participación de las Fuerzas Armadas españolas» (Cuadernos de Estrategia 131) y del ensayo NATO'S criteria for intervention in crisis response operations, publicado por el Royal Defence College de Dinamarca (Copenhague 2013). Su tesis de fin de curso de Altos Estudios Internacionales (SEI-Madrid 1998) versó sobre la «Reforma del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas». El capitán de navío Pérez-Seoane Garau es actualmente director de la Biblioteca Central de Marina, del Instituto de Historia y Cultura Naval de la Armada.